

LA LUCHA DE CLASES

ORGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA



AÑO X

Precios de suscripción.—España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25 id.; Portugal, 1,50 id.; otros países, 1,75 id.—Pago adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.

25 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

DIRECCIÓN: BAILÉN, 41

ADMINISTRACIÓN: HURTADO DE AMÉZAGA, 38, 2.º, DERECHA
BILBAO, 16 DE MAYO DE 1903

Puntos de suscripción.—En Bilbao en esta Administración y en provincias en las Agrupaciones Socialistas. La correspondencia de Administración á Gerardo Revilla, y la de Redacción al Director.

Número suelto, 5 céntimos

NUM. 444

EL MIEDO DE LOS CATÓLICOS

Estamos en uno de los períodos más críticos de la historia del mundo. Un espíritu nuevo ha penetrado en él, y pretende introducirse en todas partes: volcando, derribando y destruyendo cuanto se le opone, y cambiando la faz de las cosas. Ese espíritu se ha apoderado de las inteligencias superiores y del pueblo sencillo, ha derramado un extraño licor, mezcla del bien y del mal, en los corazones, y ha producido serios y graves conflictos, que se repiten todos los días, y son causa de una perpetua inquietud y de un indefinible y universal malestar.

Circular del señor Obispo de Sevilla.

La Iglesia, que alentara las reivindicaciones de los oprimidos, dándoles forma y anatematizando á los ricos, á todos aquellos que vivían del trabajo ajeno, es la que siglos más tarde, después de ser la dominadora, se pone resueltamente del lado de los ricos para oprimir y vejear á los desheredados.

Sin el auxilio de los trabajadores, jamás el cristianismo hubiera triunfado. Las clases preteridas, que veían en esa religión el término de guerras, la desaparición de castas, la fraternidad universal, el trabajar uno para todos y todos para uno, se apresuraban á ingresar en la hermandad cristiana. Los primeros ensayos del cristianismo fueron comunistas.

Constantemente avanzaban las nuevas ideas; el espíritu nuevo ganaba cada día más adeptos; resultaba ya la única fuerza dentro del carcomido Imperio Romano, en el que todos los partidos se despedazaban mutuamente. Por eso, el parricida Constantino, queriendo asegurar su mando, se alió con los cristianos, que le dieron la victoria en la batalla contra Magencio.

Desde que fueron dominadores los jefes de la Iglesia, íbanse apartando cada vez más de sus doctrinas, y haciendo causa común con los ricos, sumergieron á la Humanidad en el pantano de la Edad Media.

Las luchas se hicieron generales. Se peleaba por todo, por adquirir riquezas, por una palabra del Credo, por vanidad, por todo. La prometida igualdad quedó en la más baja servidumbre. La fraternidad universal, en que cada dos leguas de terreno tuviera un señor de horca y cuchillo. Los anatemas contra los ricos, en procurar desde el Papa hasta el último Abad ricos dominios, rentas sólidas.

Ya podían alzarse voces respetables proclamando que «el interés del capital es un robo» (San Bernardo), ó que «quien llamare robo y parricidio á la inicua invención del capital no distaría mucho de la verdad» (San Gregorio), y otras muchas maldiciones sobre los ricos, oídas con cierto respeto; lo cual no era obstáculo para que todos se afanasen por acrecentar sus rique-

zas. El Papa era el que si por casualidad alguna vez estaban en paz los príncipes y reyes, los enzarzaba en cruentas guerras para él aumentar sus estados ó la esfera de su influencia. La pobre Italia pagó con su sangre la honra de albergar al representante del carpintero de Judea.

Con las grandes monarquías absolutas llegó el catolicismo al límite del rebajamiento allí donde el poder real era efectivo: se pasaba por todo con tal de sacar algún beneficio material. Si encontraban monarcas débiles, los eclesiásticos eran los que verdaderamente mandaban, y lo hacían con tal amor, que la Inquisición española quemó á 34.000 personas (la última una jovencita de Sevilla por el enorme delito de lavarse todo el cuerpo) y condenó á 400.000 infelices.

¿Quién se acordaba del «Qui non laborat non manducat» de San Pablo?

La misma avaricia de los eclesiásticos trajo la reforma, y con ella el libre examen, que hizo adelantar todas las ciencias y aumentar los síntomas de rebeldía de los oprimidos.

La Revolución francesa derroca los tronos y eleva al poder á la clase media; los trabajadores ven un poco tarde que han trabajado para otros, pero á su vez cobran esperanza de llegar á conseguir su triunfo; y al ser estudiada la ciencia social, las verdades económicas definidas por Marx y otros pensadores se abren paso. Los trabajadores se agrupan, los intelectuales se les unen, y todos los que piensan hondo ven que no sólo es de justicia la igualdad entre los hombres, sino que es la condición imprescindible del progreso de la Humanidad.

A este espíritu nuevo le declaran cruda guerra los detentadores de la riqueza. Es natural. Pero la Iglesia, que había nacido por alentarla, la Iglesia, que lo había ahogado durante diez y siete siglos, al verlo resucitar fuerte, se declara su mortal enemigo y aliada del capitalismo.

Hoy, en muchos países, la Iglesia es la fuerza que une á los adinerados. Puesto que toma posiciones enfrente de nosotros, no le sorprenda que el espíritu nuevo la arrolle. No está confiada como antes en su triunfo; ya ve que los golpes son más numerosos y más fuertes cada día, y que á pesar de agrupar todas sus fuerzas y de valerse del soborno, de la amenaza, de la mujer y del niño, el espíritu nuevo se abre paso y aplastará muy pronto á los soberbios dogmas.

Y lo sabe mejor que nadie la Iglesia; porque no olvida que con sólo algunos rudimentos de ese espíritu nuevo conquistó ella el primer puesto entre todas las religiones, y gracias á ellos ha conseguido dominar durante siglos. Por eso, al ver que ahora no son embriones de ese espíritu, sino un cuerpo de doctrina científica predicada por apóstoles convencidos y seguida por el pueblo sencillo y las inteligencias superiores, es decir, por todos los redimidos por el trabajo ó la ciencia, el miedo de la Iglesia llega al terror y concita contra el nuevo espíritu, para ahogarlo, á todos los corrompidos por el capital ó por creencias absurdas.

Nosotros, los sencillos, no tememos esa

coalicción de príncipes, nobles, banqueros, comerciantes, frailes, monjas y degenerados. Nos bastamos nosotros para producir. Y como contamos con las inteligencias superiores, venceremos. Al remover la sociedad y dejarla descansada sobre la base de la armonía, todos seremos pueblo sencillo é inteligencia superior, porque esas personas sabias que están con nosotros no son como los frailes, que guardaban su escasa ciencia en los conventos, sino que dan toda su ciencia á los demás. Y si nosotros no llegamos á alcanzar un alto grado de cultura porque nos han atrofiado el cerebro, nuestros hijos serán productores y sabios, y armónicamente realizarán la justicia y la bondad.

El día que demos con el pie á este régimen que se derrumba, habrá desaparecido para siempre la perpetua inquietud y el indefinible y universal malestar que sólo son producto de un estado de injusticia y de abominables dogmas que deforman nuestra inteligencia.

Los católicos que forman ligas de capitalistas, que corrompen el cuerpo electoral con su dinero, que procuran excitar el sentimiento de independencia para que los pueblos entretenidos en esas luchas no se ocupen de sus reivindicaciones de clase, nos ven con terror avanzar tranquilos desafiando todas sus ligas, todas sus corrupciones, todos sus insidiosos aprestos.

M.

NOTAS SEMANALES

Se celebró el domingo el banquete con que los republicanos de Bilbao solemnizaron el triunfo electoral del partido en España.

Y hubo—¡naturalmente!—los discursos propios del caso.

El señor Unzuurrúnzaga, con toda la formalidad que le caracteriza, hizo un llamamiento á los elementos obreros, «cuya causa, cuya educación y cuyo bienestar—dijo—no pueden encontrar apoyo legítimo y sincero más que en el campo de la República, pues por su forma, fines y fundamentos, en ella y sólo en ella, han de hallar eco las justas aspiraciones de los que, en más ó en menos, tenemos que sostener con el trabajo la batalla de la vida; para lo cual, sin alardes ni contubernios, el partido republicano, lo mismo para sus asambleas, que para la representación nacional en Cortes, elige dignísimas personalidades de dicha clase obrera, siendo ésta la mejor contestación que podemos dar á algunos obcecados de la misma clase, que aprovechan todos los momentos y todas las ocasiones para renegar de la República, así como de sus jefes y partidarios».

¿Ounque el partido republicano, sin contubernios, elige dignísimas personas de la clase obrera para la representación en Corte, eh?

Pues mire usted: yo creí que eso no sucedía en Bilbao, cuando menos.

Porque no sospeché siquiera que fueran obreros los monárquicos señores Zubiria y Alzola, á quienes casi todos los republicanos de esta villa prestaron su apoyo en lucha contra

un legítimo representante de la clase trabajadora, contra el compañero Iglesias.

De modo que ya ve usted, por lo que le digo aquí, que para mentir así se necesita tupé.

El señor Unzuurrúnzaga terminó su discurso gritando: «¡Republicanos! ¡Viva el Ejército! ¡Viva la Marina!» No me toque usted la Marina, señor Unzuurrún... etc.

El señor Vega de Heredia, recordando acaso lo ocurrido en Bilbao con motivo de las últimas elecciones legislativas, dijo que los republicanos no debían pactar jamás con los monárquicos.

Y eso no estuvo bien dicho en el banquete.

Porque no era un plato de gusto para la mayoría de los comensales.

Quien estuvo atroz en en el empleo de tonos radicalísimos, fué don Gaspar Leguina.

Pero eso lo hizo, sin duda, en los horrores de la digestión.

Porque después lo pensó más friamente y mandó rectificar la reseña que de su discurso había hecho *El Liberal*.

Otros oradores hicieron también uso de la palabra; pero hago caso omiso de lo que dijeron, porque no es cosa de echar á republicanos todo el espacio de esta sección.

¡Ah, en el banquete hubo protestas contra algunas afirmaciones de carácter radical!

Y es que algunos republicanos llevaban el solideo debajo del gorro frigio.

Días atrás apareció en la ría, frente á Zorroza un envoltorio que contenía el cadáver de un niño recién nacido.

Y, como siempre en tales casos, se indignaron muchas personas que arrastran á ciertas madres al crimen alucinadas con un falso concepto de la virtud.

¡Ay! ¿Cuándo será el día en que termine tanta hipocresía?

Los reaccionarios de Bilbao celebrarán hoy el triunfo del señor Urquijo con un banquete en el frontón Euskalduna.

El cubierto cuesta á los comensales diez pesetas por barba.

Y hablando de ese banquete decía días atrás *La Gaceta del Norte*:

Por adelantado nos complacemos en aplaudir á los obreros que, haciendo un verdadero sacrificio, han sido los primeros en dar sus nombres para las listas de inscripción.

¡Obreros que dan dos duros por un cubierto!... ¡Ya es suma! Pero, hombre de donde salen esos Urquijos de blusa?

Las obras de ampliación del puente del Arenal continúan con la mayor celeridad.

Hay quien entró de muchacho á

trabajar en ellas y ha llegado á tener nietos.

Pero como se trata de unas obras de ampliación...

LA ESCUELA OFICIAL

El pueblo presta una ternura sin límites á los niños. Su gran corazón, sencillo y bueno, experimenta por las débiles criaturillas, porvenir de su raza, alborada de otra generación menos dolorosa, un afecto ardiente y espontáneo.

¿Dudáis de esto? Hablad de niñitos á una familia obrera, hacédle la relación de cualquier infortunio en el que un adorable querubín hace de héroe, narrad una travesura infantil, y á fe que, en el primer caso, veréis humedecidos los ojos de vuestros modestos oyentes, y en el segundo oiréis risotadas bulliciosas.

Y es que el pueblo ingenuo es amoroso por instinto á pesar de sus costumbres, á veces rudas y brutales como los duros y penosos trabajos hacia los que la fatalidad les arroja cada día.

No habiendo sufrido la pernicioso influencia de los perjuicios del mundo *comme el faut*, las gentes del pueblo se hallan más cerca de la Naturaleza. En el seno de ellas, las parejas se unen por amor, raramente por cálculo; se ama también lo indecible á los chiquirritines salidos de tales matrimonios, contraidos en la fuerza de la juventud y con la sinceridad de una pasión imperiosa.

Así que el proletariado, despertando á las llamadas del progreso, ha comprendido que el saber, que la ciencia importa sobre todo á la felicidad de la vida, puesto que la ignorancia es el peor enemigo de la clase desheredada, entonces reclama esta ciencia, exige esta instrucción para los jóvenes, para sus pequeñuelos, para los hombres de mañana.

El desarrollo de la enseñanza pública importa al mundo trabajador tanto, si no más, que la conquista de la jornada de ocho horas y las demás reivindicaciones obreras.

Abrid los ojos á la luz de la ciencia. El resto se os dará por añadidura.

El perfeccionamiento de los medios de instrucción y educación popular nos dará obreros hábiles para la industria, hombres activos, inteligentes y enérgicos para la defensa de sus intereses, una clase laboriosa más elevada, más vigorosa, decidida siempre á marchar hacia el ideal de emancipación que el Socialismo le propone.

Los obreros sienten afanes de saber más. Y á los maestros, á los dispensadores de la ciencia, cumple ayudar con entusiasmo á los humildes en sus ansias de dignificarse. El maestro es un amasador de cerebros: él prepara las generaciones venideras. ¡Cuánto mal y cuánto bien puede hacer!

Conquistar la escuela, convencer al profesorado de la bondad de nuestros ideales, nos es tan necesario como la difusión del saber, sin el cual ningún progreso serio es realizable.

¿Podemos hoy los socialistas tomar por entero la tarea de la enseñanza? ¿Podemos abrir escuelas en competencia con las oficiales y religiosas? No, preciso es confesarlo. Carecemos de medios. Y aun resuelta la cuestión económica, no obtendríamos durante largos años más que un mediano éxito. Hay que decirlo aun á despecho del público obrero.

Nuestro Partido hace los imposibles por educar directamente al proletario. Y á fe que el resultado de tan nobilísimos esfuerzos ha sido sorprendente. Pero hoy nuestra táctica debe ser vigorizar la enseñanza oficial y arrebatarse al clericalismo el monopolio de la enseñanza. Lanzarse á expe-

riencias deplorables fuera provechoso á los autoritarios profesores religiosos. Bajo pretexto de libertad han pillado éstos el tesoro público y el privilegio para sostener escuelas con evidente perjuicio de los centros oficiales. Así se han creado innumerables focos de reacción, que constituyen otros tantos obstáculos al avance de las ideas modernas y del Socialismo.

A pesar de los temores expuestos por algunos socialistas, yo me inclino en las presentes circunstancias por la enseñanza oficial, aunque sea organizada por la burguesía. Los hombres de estudios superiores propenden al Socialismo ó le abrazan públicamente sin temor á las represiones del Estado. La clase dominante no puede contar siempre con profesores adictos en las escuelas oficiales. En cambio, en los centros de enseñanza religiosa se hace una ruda y calumniosa campaña antisocialista: allí no hay hombres de ciencia, sino seres castrados, esclavos del dogma que nos aborrecen.

Cierto que las tendencias conservadoras imperan en las escuelas abiertas por el Estado. Estos son males inevitables, menos peligrosos y más fáciles de curar que el profundo morbosismo del prejuicio y del fanatismo. Debemos consagrar nuestros esfuerzos inmediatos á proteger la escuela oficial y modificarla en el sentido de nuestras aspiraciones, haciéndola un arma de emancipación y progreso.

Y en este respecto, el trabajo á efectuar es inmenso. En muchísimos Municipios, el único maestro es el cura. El verdadero maestro está reducido al papel de comparsa.

Conocemos grandes poblaciones donde la sola influencia de un alcalde cuya mentalidad es un triste conjunto de vagas teorías doctrinarias y de inciertas simpatías clericales, ha bastado para mantener en las clases el curso de Religión.

Los profesores á quienes hemos interrogado á este propósito nos han respondido:—Personalmente, no deseamos explicar tal asignatura. No creemos en cuentos de viejas.—Pero entonces, por qué no la rechazan ustedes si la ley les autoriza á ello?—No lo ignoramos; pero usted olvida las persecuciones de que seríamos objeto...

Esto nos demuestra el gran interés que debemos prestar á la conquista de los Ayuntamientos.

Fomentar las escuelas oficiales, defenderlas de la intrusión del clericalismo, mejorarlas, poner al frente de ellas hombres exentos de prejuicios. He ahí nuestra gran labor en los Municipios y en el Parlamento.

Protejamos á nuestros niños, arranquémosles del sofocante apretón de las fuerzas negras, preparemos una humanidad nueva, iluminada por la ciencia, alegrada por los esplendores del arte, feliz por la fraternidad.

FELIX PAULSEN.

Bruselas.

SINCERIDAD

Todos los partidos formados por los burgueses, sin excluir á los que hacen alarde de radicalismo, anticlericales y masónicos, etc., son igualmente egoístas, igualmente tiránicos é igualmente hipócritas. Todos encomian la honradez, la dignidad y la nobleza; pero ¡desgraciado del que posee verdaderamente estas hermosas cualidades y con ellas se entrega confiado!

Si las emplea en servicio de los avanzados en ideas, éstos le desprecian, mofándose de su buena fe, calificándole de tonto y despojándole groseramente de las atenciones á que su trabajo le haya hecho acreedor; y

si tiene la desgracia de creer en la fe que dicen tener los que se llaman cristianos ó católicos, al tratarse de intereses, ¡cuán grandes desengaños le aguardan! Estos cristianos ó católicos, quizás con más hipocresía, elogiarán su honradez; mas cuando les convenga dirán que sí y que no al mismo tiempo, usando ese prodigioso arte que ellos conocen para demostrar que obran en conciencia, pero cuyos resultados positivos y prácticos siempre serán negativos.

Lo mismo religiosos que ateos, aun cuando presencien los horrores de la desgracia y de la ruina, en muchas ocasiones causados por sus ambiciones, y aun cuando sólo con un poco de voluntad pudieran remediar el desastre de una familia, los mirarán con tranquila indiferencia, no sacrificarán el más mínimo de sus caprichos por el bien del prójimo, ni por Cristo los cristianos, ni por la Humanidad que tanto cacarean los que hablan en nombre de las ideas avanzadas. A lo sumo achacarán á la mala suerte lo que sólo suele ser efecto del abuso del dinero, de la estafa legal que éste facilita al que lo posee contra el desgraciado que no lo tiene y lo necesita con urgencia.

Todos los capitalistas, y aun los que aspiran á serlo, aprovechan despiadadamente la ocasión de explotar al desheredado, al que trabaja, al que produce, al que lucha por la existencia, sin otro capital que su trabajo, su ingenio ó su inteligencia, y aun cuando favorezcan en algo al que de ellos depende, siempre será de una manera mezquina y humillante; así es que solo pueden aspirar á relativa prosperidad quienes, faltando á su dignidad, saben fingir ideas que no sienten, adulando y prestándose á ser un instrumento grosero y ruin de sus maquiavélicas combinaciones financieras, políticas ó religiosas.

De este modo, todos los burgueses llevan en el fondo de sus ideas, ante todo y sobre todo, la de su medro personal, sea como sea, y cuanto más se avance mejor; y así resulta que la sociedad actual hace materialmente imposibles los medios honrados para la vida; los ambiciosos sin educación y sin entrañas y los bandidos de peor ralea hacen escalones, para llegar á la satisfacción de sus ambiciones insensatas, de los obreros y de los desgraciados que para sustentar su vida y la de sus deudos se ven obligados á servirlos en sus empresas. Así son todos los explotadores, llámense católicos ó monárquicos, republicanos ó librepensadores.

Nuestro deber, natural y lógicamente, nos impone á los que no disponemos de otros medios para la subsistencia que los que nos produce nuestro trabajo, es ser indiferentes á todas sus doctrinas y contrarios acérrimos en las luchas electorales, muy especialmente, y no ilusionarnos con falsos entusiasmos; nuestro deber se concreta á prestaros mutuo apoyo en la defensa de nuestros intereses y á tomar parte en una sola lucha, que es LA LUCHA DE CLASES.

J. P.

LA FIESTA DEL TRABAJO

En Erandio, Sestao y Baracaldo

Aunque no hemos recibido noticias directas, sabemos que en estos puntos se celebró con gran animación la Fiesta del Trabajo.

A las cinco y media de la mañana recorrió una banda, tocando diana, los pueblos de Baracaldo, Sestao y Erandio.

A las diez de la misma se celebró en Erandio un mitin que estuvo muy concurrido.

Y á las tres de la tarde las Agrupaciones de Baracaldo, Sestao, Erandio y todas las Sociedades de resistencia domiciliadas en los Centros Obreros de dichas localidades partieron en manifestación desde la plaza del Desierto á la campa de Cruces, donde se celebró un animado festival.

Fuera de Vizcaya

En todos aquellos en puntos que hay organización obrera se ha celebrado con entusiasmo la fiesta de los trabajadores. Puede afirmarse desde luego que ésta ha tenido mucha mayor importancia que en años anteriores.

La prensa obrera

Todos los periódicos de nuestro Partido han dedicado notables números á la Fiesta del Trabajo.

Entre ellos se ha distinguido *La Revista Socialista*, que ha publicado un hermoso cuaderno de 96 páginas con trabajos literarios y artísticos de notables autores.

Los pocos ejemplares que quedan pueden ser adquiridos dirigiéndose al compañero Dionisio Aguirre, Centro Obrero.

AIRES DE FUERA

ALEMANIA

El manifiesto de los socialistas, para las próximas elecciones al Reichstag termina con estas palabras:

«¡Abajo el militarismo y la organización naval que aniquilan al obrero! ¡Armonía entre los pueblos! ¡Paz internacional! Abajo esa ruinosa política aduanera que compromete la vida de millones de ciudadanos! ¡Abajo esos tributos que oprimen á los pobres y favorecen á los ricos! ¡Abajo el régimen de tutela, la tiranía policíaca, la incertidumbre de la ley!»

HOLANDA

A la vista tengo una circular del Partido Socialista Holandés pidiendo el socorro internacional para las víctimas de la última huelga. Bien lo merecen nuestros compañeros de Holanda, los heroicos vencidos.

«Pensad—nos dicen—que si hemos quizá cometido faltas; si hemos probado que nuestra organización y nuestra conciencia política eran demasiado débiles para triunfar; si, en una palabra, los medios empleadas no estaban en armonía con nuestras fuerzas, pensad, repetimos, que, en todo caso, hemos dado una elocuente muestra de virtud, de bravura, de dignidad. Recordad el carácter internacional de la lucha de clases y haceos la reflexión de que nuestro proletariado, por su tenaz resistencia, contribuye tal vez á impedir que la clase capitalista de vuestro país intente un ataque á los derechos obreros.

Al presente, la burguesía se mece en un sentimiento delicioso de omnipotencia. Los patronos desahogan su venganza hacia los proletarios vencidos, sobre todo hacia los valientes, los de grandeza de ánimo, los fervientes defensores de la causa obrera. La miseria es grande... ¡Por eso os llamamos!»

¡Sí, bravos holandeses: por eso debemos acudir en vuestra ayuda los pobres luchadores españoles. Debemos, además, estudiar serenamente la pasada lucha. Ya conoceréis sus causas por las relaciones de la Prensa; sabréis que los obreros han sido arrojados á la huelga por la clase dominante; no ignoraréis la odiosa actitud del partido liberal neerlandés, echado en brazos de la reacción. Pero lo verdaderamente infame, es el proceder de los protestantes y católicos unidos. Mientras millares de hambrientos lloran su de-

rrota, los clericales la llaman, todo gozosos, *feliz acontecimiento debido á Dios y á los buenos principes*. Cierito que pueden celebrar los congregacionistas su triunfo vergonzoso. A ellos, á sus traiciones se debe el fracaso del formidable movimiento huelguista.

¡Los Judas de la religión vendiendo á los cristos ansiosos de justicia!

Reflexionad, reflexionad, trabajadores. La unión de protestantes y católicos es efectiva cuando se trata de combatir al infeliz obrero que pide un poco más de par. Esto ha ocurrido en la reciente huelga.

Reflexionad, proletarios vizcaínos. Si alguien os viene hablando de armonía entre pobres y ricos, mediante los ministros del señor, contestadle:— Ya sé lo que significa esa armonía: ¡que el pobre siga siempre siendo esclavo! Ya sé lo que nos enseñan en los Patronatos: ¡ser traidores con nuestros compañeros de infortunio!

MUNICIPALERÍAS

Después de leída el acta de la sesión anterior, abrió Zabala la boca y de esta manera habló:

—Deséo saber, con el propósito de pedir que conste en acta, si es cierto que el señor Perezagua, al retirarnos del salón de sesiones hace ocho días el señor Arana y yo, dijo las frases que algún periódico le ha atribuido:

—Efectivamente—contestó Perezagua—. Dije que erais mercaderes de conciencias y católicos de pega, y añadí que el acta del señor Urquijo era un verdadero guñapo.

En vista de que el señor Zabala se quedaba mudo, preguntó el señor Araluce:

—¿Y por quién decía eso el señor Perezagua?

—Por el partido de que son ustedes representantes en el Ayuntamiento. A todos consta que compró la conciencia de los electores.

También quedó mudo el señor Araluce. Y se acordó que constaran en acta las palabras de Perezagua.

La Comisión de Fomento proponía que el arquitecto municipal señalase á don Benito Barinaga, sobre el terreno, el límite de su propiedad con el camino de «El Tránsito», en Zorroza, y se denegase la petición de dicho señor Barinaga sobre nombramiento de peritos encargados de tasar los perjuicios que ha sufrido á consecuencia de la paralización de las obras que estaba llevando á cabo en la referida propiedad.

El señor Merladet, teniendo en cuenta, sin duda, que el señor Barinaga es presbítero, abogó por que se admitiese el peritaje.

De igual opinión fué el *gran* Agustín.

El señor Fatrás dijo que el Ayuntamiento no tenía por qué nombrar peritos, toda vez que el señor Barinaga había metido sus obras en terreno comunal.

El compañero Lasheras manifestó que el señor Barinaga venía siendo un pelma para el Ayuntamiento, porque entretenía la atención de éste constantemente.

El informe fué aprobado por quince votos contra siete.

Dada cuenta de un informe de la Comisión de Gobernación, emitido en orden á la moción presentada por los compañeros Perezagua y Cerezo, relativa á los perjuicios que causan los lavaderos de mineral de Ollargan á las máquinas elevadoras de agua de la isla de San Cristóbal, y proponiendo la conveniencia de nombrar cuatro guardas que vigilen día y noche dichos lavaderos para que no se viertan al río aguas que no estén limpias, recabando al efecto del señor

gobernador las atribuciones necesarias en favor de los guardas expresados, el compañero Merodio dijo que este nombramiento venía á dar una sangría al presupuesto municipal, y que era lamentable que se impusiera esta necesidad habiendo disposiciones que prohíben terminantemente el lavado de mineral en las condiciones en que se viene haciendo por propietarios ó contratistas que se burlan de las autoridades.

El informe fué aprobado.

La Comisión de Fomento proponía la forma de reorganizar la clase especial de música para los niños de las escuelas municipales, y el compañero Carretero presentaba voto particular.

El autor del voto dijo que la enseñanza musical debía darse lo más ampliamente posible y que debían ser nueve, y no cuatro, como proponía la Comisión, los grupos escolares en que se estableciese.

El señor Fatrás manifestó que era mucha música la que quería el compañero Carretero.

El señor Merladet dijo que sabía de una señora que se había ofrecido á dar clase de música gratuitamente.

El compañero Carretero expresó la opinión de que debía estudiarse si convenía ó no el ofrecimiento de dicha señora, la cual podía salir después con la embajada de que se le diera la misma retribución que á los demás profesores.

Fué aprobado el informe con las indicaciones hechas.

El señor alcalde dió cuenta de las gestiones de la Comisión nombrada por el Ayuntamiento para avistarse con la Comisión provincial á fin de tratar de los nuevos impuestos municipales creados. Dijo que el acuerdo prohibitivo había sido de la Comisión provincial anterior; que la actual había manifestado buenas disposiciones con respecto al Ayuntamiento, y que éste debía recurrir en alzada á la Diputación provincial.

El señor Torre dijo que se debía facultar á la misma Comisión del Ayuntamiento para que continuase sus gestiones.

El compañero Carretero sostuvo que el Ayuntamiento debía mantener íntegro ante la Diputación el presupuesto municipal acordado.

El compañero Perezagua se expresó en igual sentido que el compañero Carretero.

Si el presupuesto no se mantuviera íntegro—añadió—, yo propondría, á ser nuestro acuerdo unánime, que vinieran otros á administrar los intereses del pueblo, ya que la Diputación nos tiene más sometidos que pudiera tenernos el Poder central.

Después de algunas observaciones hechas por distintos concejales, se acordó autorizar al alcalde, á propuesta de este mismo, para que dirigiera á la Diputación un escrito en el que se exigiera todo lo acordado con respecto al presupuesto, y en el que se solicitara que dicha corporación fijase la cuota máxima que podría imponer el Ayuntamiento á la propiedad, la industria y el comercio.

Finalmente el compañero Lasheras explanó una interpelación para rogar á la Alcaldía que prohibiese, por razón de higiene, el espectáculo que dán los niños corriendo tras de los bautizos para que se les arrojen confituras, las cuales suelen ir á caer en el esputo de algún tísico y son ingeridas luego por los que van tras de la golosina.

El señor Merladet dijo que eso era una costumbre implantada por gente extraña al país, es decir, por maquetos.

El señor alcalde encontró buena la petición de Lasheras y prometió que la atendería.

Tipográfica Popular

El Consejo de Administración de esta Sociedad ha acordado pedir á sus accionistas el séptimo dividiendo de un 10 por 100, que hace el pago total de la acción y que lo harán efectivo antes del 1.º de junio del corriente año.

Bilbao, 15 de mayo de 1903.—El secretario, Juan Pérez.

DESDE ORTUUELLA

Con el fin de no ocupar espacio en ese periódico cuando tanta falta hacía para otros asuntos, he guardado silencio unas cuantas semanas; pero ahora que ha pasado el tiempo de los apuros, vuelvo á la brecha para hacer público algo de lo que ocurre en la casa consistorial de este Concejo.

El compañero Guinea, en la sesión del día 9, presentó al Ayuntamiento una moción en la que pedía que no se le autorizase á la Comisión de Festejos para que organizara espectáculos repugnantes, como lo son las corridas de toros, las cuales, además de embrutecer al pueblo, dan lugar á desgracias como la ocurrida recientemente en Santurce y de la que fué víctima una criatura.

Los demás ediles, desde el más retrógrado hasta el más radical, mostraron opinión contraria á la de nuestro amigo, dijeron que la Comisión tenía amplias facultades para hacer y deshacer.

El que más se distinguió en combatir al compañero Guinea fué el *merluzo* de Urquijo, lo cual no es de extrañar, porque si no hubiera corrida no podría este último edil meter en el bolsillo unas cuantas pesetas de las arcas municipales, del mismo modo que lo hace, contra lo que prescribe el artículo 43 de la ley municipal, explotando á sus anchas, aunque á nombre de un hermano suyo, los residuos de mineral del río Granada, que son propiedad del Municipio. ¡Y que un hombre así sea representante del pueblo...!

Yo creo que en la salsa de los residuos mojan todos los concejales, exceptuando los socialistas, que son los que se opusieron á que la adjudicación se hiciera en la forma que se hizo.

Las elecciones legislativas pasaron aquí como una seda.

Aunque no fueron ni 100 los electores que hicieron uso de su sufragio en favor del candidato burgnés, se le adjudicaron á éste nada menos que 541 votos, mientras al socialista sólo se le concedieron 37.

Para que se vea la mala fe con que se ha procedido en estas elecciones, conviene señalar el dato de que en el escrutinio general, según la prensa burguesa, obtuvo el candidato socialista por el distrito de Valmaseda 34 votos, es decir, tres menos que los que obtuvo en Ortuella, y ni uno sólo en Gallarta, Las Carreras y Somorrostro. ¡Cuánta farsa!

En la primera sección, que fué presidida por el alcalde, se hizo el escrutinio caprichosamente, como hace Balparda todas las cosas. El salón de sesiones, que era el sitio en que se votaba, tiene dos departamentos, á los que separa un enverjado con puerta; de modo que el público estaba en un departamento y la mesa de la elección en otro. El presidente leía las papeletas á su gusto, y uno de los interventores tomaba nota de ellas. Al leer la última, preguntó el presidente que cuántas papeletas resultaban y contestó el interventor que 303.

—Pues recogerlas y quemarlas—dijo Balparda con mucho aplomo.

Y no se preocupó de que esto constituía un atropello, porque todo elector tiene decho á examinar las papeletas.

¿Habrá mayor desahogo?

EL CORRESPONSAL.

12 mayo 1903.

DESDE VITORIA

A pesar de las amenazas que los explotadores de esta población habían hecho á sus obreros, la Fiesta del Trabajo ha revestido mayor importancia que en años anteriores. Esto demuestra que nuestras doctrinas se abren paso y que sus adeptos aumentan.

Las Sociedades Obreras, en unión de la Agrupación Socialista, acordaron celebrar un mitin el día 1.º de mayo en el nuevo Centro Obrero.

Además estaba acordado celebrar una jira al Campo Arana, donde no se pudo efectuar por el mal tiempo, y en el ambigü del Circo se celebró una velada que estuvo concurridísima.

En resumen: el día fué provechoso para nuestra organización y de grandes enseñanzas, no ya sólo para los obreros que se muestran refractarios á la organización, sino también, y en mayor grado, para los burgueses que con tanta saña persiguen á los obreros asociados.

En una fábrica donde tiene impuesta, según rumores, una respetable suma la primera autoridad eclesiástica, y en cuyo Consejo de Administración figuran los más refinados José Marías de Victoria, se están cometiendo atropellos con tanta frecuencia, que se impone la hora de hacerlos públicos.

Esta fábrica es la célebre «Metalúrgica», y tal es el régimen que en ella impera, que pronto será convertida en un banderín de enganche del ejército del rey de los alcornos.

En cuanto alguno de los muchos lacayos que en ella existen huele que un obrero está asociado ó, sin estarlo, frecuenta el Centro, le despiden del trabajo, y con la poca vergüenza que les caracteriza le dicen la verdadera causa de tal determinación.

No se equivoca quien afirma que en dicha fábrica, más que para la explotación, se fundó con objeto de contrarrestar la organización obrera. Y como los hechos lo están demostrando, no sería aventurado asegurar que con el tiempo pueden ocurrir sucesos que le obliguen á cerrar la puerta.

Los mismos José Marías, en unión de un tal Pecina, forman también el Consejo de Administración de otra fábrica titulada «La Industrial Alavesa».

De ésta es gerente el mentado Pecina, quien, enemigo jurado también de la organización obrera, sobre todo de los socialistas, dice que los obreros son muy exigentes, y tiene buen número de forjadores á los que paga jornales de 2,50 y 3 pesetas. Con estos procedimientos y con estar subvencionando un periódico, el más mercenario que existe en el planeta, para que se dedique á escarnecer á los trabajadores, periódico en el cual se ocultan con seudónimos ciertos *congeneres* del cura Santa Cruz, de Jergón y Samaniego, intenta esta pandilla de perversos é ignorantes explotadores detener la corriente progresiva de la organización obrera en esta población.

Para que en el pecado lleven la penitencia, á los obreros incumba el deber de asociarse, y en primer lugar á los del arte metalúrgico, pues á medida que su cohesión aumente, la perversidad de esos modernos feudales disminuirá hasta dejarlos reducidos á la impotencia.—MELITÓN EGARZURE.

Victoria, mayo de 1903.

BUZON OBRERO

Una iniquidad.—Delatado falsamente por un tal Antonio Gallego, excarabinero que fué expulsado del cuerpo á causa de su mal proceder, y por otro individuo llamado Angel Herberos, ha sido detenido Alejo García del Alamo, á quien se acusa de haber herido á un guardia civil el día de elecciones en la plazuela de los Santos Juanes, cuando los del tricorno cargaron sobre la muchedumbre.

Segun noticias, Alejo García, después de haber sido detenido, fué maltratado brutalmente y hoy se encuentra en un estado deplorable.

Lo que deben hacer los trabajadores dignos es escupir á la cara á esos dos delatores que no han tenido escrúpulo en llevar á la prisión á un obrero inocente, cuya familia quedará reducida á la miseria.

Los obreros que suscriben, después de haber conseguido expulsar del trabajo á esos dos miserables, sabrán socorrer con su óbolo, abriendo una suscripción, á la desdichada esposa é hijos del obrero detenido.—*Los obreros del dique seco en construcción.*

Olaveaga, 11 mayo 1903.

* *

Un lacayuelo.—En la mina sita en La Arboleda hay un capataz, llamado Manuel Arriaga, (a) *Ostión*, que da quince y raya al lacaye de peor estofa.

Da á los obreros un trato bestial, y al que tiene la desgracia de lesionarse en el trabajo le pone toda clase de dificultades para que no pueda cobrar la indemnización prescrita por la ley.

El día 27 de abril, hallándome yo trabajando á sus órdenes, me llamó para decirme que fuera por la cuenta.

Me extrañó su orden y le pregunté que á qué causa obedecía el despido, toda vez que yo cumplía con mi obligación.

—Quiero hacer sitio para otro—me dijo por toda respuesta.

Dejéme con los brazos cruzados y tuve que ir á cobrar á la oficina sin más apelación.

El despido, según comprendí desde luego, fué porque el día de las elecciones me hallaba á la puerta de los colegios, en compañía de algunos correligionarios, animando á los trabajadores á que votaran la candidatura obrera.

Pero no me importa. Yo encontraré trabajo, y él acaso no encuentre lo que le falta: la vergüenza.—*J. Andrés.*

La Arboleda, abril de 1903.

DE AQUI Y DE ALLI

Bilbao

La Sociedad de Dependientes de Farmacia de Vizcaya ha dirigido á los principales y dependientes del ramo una razonada circular en la que les pide su conformidad para conseguir el establecimiento del descanso dominical.

La dirección para las adhesiones es: farmacia de Monasterio, plazuela de Santiago, Bilbao.

El Comité de la Agrupación Socialista ha acordado que la recaudación de cuotas se haga en adelante en los establecimientos de Perezagua, Cerezo y Merodio, así como en el Centro Obrero, donde se hallará el recaudador de semana todas las noches, según costumbre, de ocho á diez.

Han salido ya de Bilbao los delegados que han de asistir á los Congresos nacionales de Obreros en hierro y demás metales, de albañiles y de panaderos.

En junta general celebrada por la Sociedad de Modelistas de Vizcaya fueron aprobadas las cuentas del trimestre y cubiertos los cargos de secretario y vocal que se hallaban vacantes, reayendo el nombramiento

en los compañeros S. Peña y F. Garagarza, respectivamente.

También se nombró delegado y suplente para el Congreso de la Federación local á los compañeros Juan Sainz y Cristóbal Aznar.

Gallarta

La Sociedad de resistencia de Obreros mineros de Vizcaya ha acordado hacer público, por medio de la Prensa, que el individuo Mignel Valle, á quien aquella colectividad tuvo en entredicho, ha cumplido como buen compañero.

Orduña

Comisionados por la Sociedad de Zapateros de Bilbao los compañeros Leandro Seisdedos y Julián Martínez para trasladarse á Orduña con el propósito de organizar en Sociedad de resistencia á los obreros del oficio, sólo consiguieron crear la Sociedad de Oficios Varios, que cuenta ya con 27 individuos resueltos á cumplir como buenos soldados de la causa obrera.

Las costumbres medioevales del pueblo fueron un gran obstáculo que no pudieron vencer los comisionados para el cumplimiento de su misión.

Pamplona

Los cocheros tratan de constituirse en Sociedad de resistencia.

La Sociedad de Obreros panaderos ha acordado ingresar en la Federación nacional del oficio.

Vitoria

La Agrupación Socialista y las Sociedades Obreras han trasladado su Centro á la calle del Abrevadero, núm. 6, 1.º.

Santander

Las ventajas obtenidas por la Sociedad de Impresores, Litógrafos y Encuadernadores, y de los que dimos breve noticia en el número anterior, son en detalle las siguientes:

1.º Que desde el día 1.º de mayo rija la jornada de nueve horas para todos los trabajos que se realicen durante el día, abonándose las horas extraordinarias y las que se trabaje en domingo con el aumento que viene rigiendo en los distintos establecimientos.

2.º Que en los periódicos que se confeccionan de noche no exceda de siete horas la jornada de composición, exceptuándose los casos aislados en que la información periodística requiera alterarla.

3.º Que el jornal mínimo de los tipógrafos empleados en dichos periódicos sea de 4,25 pesetas.

4.º Que el trabajo de caja de los repetidos periódicos sea realizado únicamente por los cajistas designados para plazas de los mismos, exceptuándose los casos de números extraordinarios.

5.º Que no exceda de ocho horas la jornada de trabajo del personal encargado de la impresión de los diarios de la mañana.

6.º Que los cajistas no realicen trabajo alguno que sea de competencia de los conductores de máquinas.

7.º Que no sean destinados á los trabajos de encuadernación obreros ajenos á este oficio.

Y 8.º Que no se destine á los encuadernadores á operaciones distintas de las de su oficio.

Estas condiciones de trabajo han sido aceptadas por todos los patronos.

La Agrupación Socialista del Astillero ha dirigido á la Corporación municipal una instancia en la que solicita la creación de un hospital, el aumento de cincuenta céntimos en los salarios de los empleados del Municipio que cobren menos de 3,50 pesetas cada día y otras varias mejoras.

Asturias

La Sociedad de Trabajadores en piedra de Oviedo sostiene huelga en dos obras.

Valencia

Después de tenaz lucha han obtenido un señalado triunfo los toneleros en huelga de las casas de Mampó y Rubio.

A su buen temple societario se debe el haber batido en retirada á los *esquirols* y la limitación casi total de las remesas de envases extranjeros que tanto venía á perjudicarles.

Gallicia

Desde el lunes de la anterior semana, según acuerdo de la Asociación Tipográfica y Oficios Similares de Vigo, ha comenzado á

regir en las imprentas del *Faro* y *Noticiero* la jornada diaria de seis horas para los tipógrafos que trabajan de noche, quedando disminuida por tanto la jornada para esos obreros en una hora y suprimidas las dos de trabajo que tenían por la tarde.

Barcelona

Ha terminado favorablemente para los trabajadores la huelga que durante seis ó siete semanas han sostenido los obreros cilindradores y aprestadores.

No han alcanzado estos compañeros cuanto pretendían; pero han conseguido el aumento de una peseta semanal para los que perciben menos de quince pesetas, y dos para los que ganan de quince en adelante.

También han alcanzado, como pedían, la reducción de un cuarto de hora de la jornada diaria.

Es un hecho la Federación de los obreros del arte rodado, comprendiendo los carreteros, carga y descarga del muelle y estaciones y empleados de tranvías.

Presentada la demanda de la jornada de nueve horas á los patronos paragueros y bastoneros, la han aceptado diez casas, negándose cuatro á acceder á la petición de los obreros.

En estas últimas continúa la huelga.

Desde el lunes de la anterior semana se hallan en huelga en su totalidad los obreros aserradores mecánicos.

El conflicto tuvo su origen en el acuerdo, adoptado por la Sociedad, de negarse á labrar determinadas clases de madera, por resultar favorecidos con ellas los patronos carpinteros que no han cedido las ocho horas.

Expuesto el propósito por los operarios de una fábrica, de quienes se pretendía hiciesen esta clase de trabajo, fueron despedidos todos los obreros del establecimiento y después los de los restantes.

Tarragona

Continúan con gran actividad los trabajos para la organización de la Sociedad de Obreros peones.

Hasta la fecha se han inscrito 283.

También se están llevando á cabo con entusiasmo los trabajos para reorganizar la Agrupación Socialista.

SUSCRIPCION VOLUNTARIA

PARA LOS PRESOS Y HERIDOS EN LAS ELECCIONES DE DIPUTADOS Á CORTES DE 1903.

Pesetas

Suma anterior. 125,75

Recaudado por Merodio

Felipe Merodio, 1; L. M. M., 2; S. Zavala, 2; J. Suárez, 1; Villamor, 1; M., 1; Un obrero consciente, 0,25; Carrillo, 0,50; Anselmo Pérez, 0,25; Tomás Dorado, 0,25; Un humanitario, 0,10; Juan Sanz, 0,50; Peñas Arriba, 0,50; José M.ª Ocariz, 10; Luis Urigüen, 0,50; Ceferino García, 0,50; Rafael Saiz, 0,30; Mariano Merodio, 0,50; Luis Merodio, 2; Un amante de la idea, 5; R. Barona, 0,50; Gregorio Aguirre, 1; Regino Merodio, 0,15; Faustino Gumesio, 0,25; P. Ugalde, 1; A. Mendiguren, 1; Un amigo del obrero, 1; Pedro Mora, 0,50; Fermín Maidagan, 0,50; Mariano Lara, 0,25; Eduardo Lafraja, 0,50; Ratael Utrilla, 0,50; Eusebio Azcárate, 0,35; Ernesto Ortiz, 0,50; Martín Alberdi, 0,50; Cayetano Palazuelos, 0,50; Manuel Herrero, 0,30; Gregorio López, 0,10; Paulino Murellas, 0,10; Julián Castillo, 0,25; Cipriano Alonso, 0,25; Victoriano Ibarrodo, 0,25; Manuel Alijas, 0,25; Joaquín García, 0,30; Agapito Marón, 0,10.—Suma. 44,05

Total. 160,80

REUNIONES

Agrupación Socialista de Bilbao

Esta Agrupación celebrará asamblea ordinaria el día 20 del corriente, á las ocho y media de la noche, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de cuentas del trimestre.
- 4.º Movimiento de afiliados.
- 5.º Gestión del Comité.
- 6.º Idem de los concejales del Partido.
- 7.º Proposición del Comité.
- 8.º Proposiciones generales.

Sociedad Tipográfica y Oficios Similares

Esta Sociedad celebrará asamblea general ordinaria el domingo 17 del corriente, á las diez en punto de su mañana, en el Centro Obrero, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura y aprobación del acta de la sesión anterior.
- 2.º Lectura de comunicaciones.
- 3.º Lectura, discusión y aprobación de las cuentas del primer trimestre de año corriente.
- 4.º Proposiciones de la Junta Directiva.
- 5.º Ruegos, preguntas y proposiciones de los asociados.

Dada la importancia de la reunión, se ruega á los compañeros la más puntual asistencia.

CORRESPONDENCIA

Pamplona.—S. Z.—Debe hasta la fecha 10,28 pesetas.

Arboleda.—Comité Agrupación.—J. de M. debe 100,35 pesetas.

Mieres.—UNIÓN SOCIAL.—Por conducto de LA AURORA SOCIAL recibidas 8 pesetas de su suscripción; dígame desde el mes que empieza. Conforme con su carta. Dígame cómo cobrar á Elías Rodríguez las 41 pesetas que adeuda.

Mieres.—Martín Sáenz.—Recibidas 37 pesetas, 30,50 de LUCHAS y 6,50 de postales que entrego á quien corresponde.

Zaragoza.—Ricardo Aznar.—Recibidas 10 pesetas de paquetes á cuenta de 23,90 que adeuda hasta número 443.

Carril.—J. C.—Recibidas 4 pesetas de suscripción hasta fin de agosto.

Mondragón.—B. A.—Recibida 1 peseta de suscripción hasta fin de julio.

Madrid.—SOCIALISTA.—Dad por recibidas: 7,20 pesetas de C. L., de Ortuella; 15 ídem de A., de Las Carreras; 15 ídem de Lucas Gil; 1 ídem de Sérbulo Miguel, y 1,75 de M. Orte.

Barambio.—P. de la T.—Recibidas 4 pesetas de suscripción.

Algorta.—Incógnito.—Recibidas 2 pesetas de suscripción.

Orán.—Orte.—Recibidas 3,50 pesetas para LUCHA y SOCIALISTA.

Somorrostro.—Camilo Villanueva.—Recibidas 3 pesetas de suscripción hasta septiembre.

Sérbulo Miguel.—Recibidas 2 pesetas, 1 LUCHA y 1 SOCIALISTA.

Las Carreras.—A. S.—Recibidas 15 pesetas para SOCIALISTA.

Buimanco.—Recibida 1 peseta de suscripción.

Barcelona.—C. D. S.—Recibida 1 peseta de suscripción hasta fin de julio.

San Pedro Manrique.—Recibida 1 peseta de suscripción hasta fin de junio. Se le cambia dirección.

Santander.—VOZ DEL PUEBLO.—Dad por recibidas 3 pesetas de C. L., de Ortuella.

Madrid.—Lumbreras.—Recibidas por conducto de EL SOCIALISTA 6,60 pesetas de paquetes, más 12,60 de hoy. Adeuda 4,10 pesetas.

Burgos.—Vicente Abad.—Desde diciembre no hemos recibido cantidad alguna. Su cuenta es 9,40 pesetas hasta el número 443.

Oviedo.—AURORA SOCIAL.—Dad por recibidas 4 pesetas de C. L., de Ortuella.

Inglaterra.—Dowlais.—E. Murillo.—Debe un año de suscripción hasta fin de junio actual.

Gijón.—Emilio G. Millén.—Debe pesetas 5,85 hasta el 8 mayo. Huergo debe 58,80 pesetas. Dígame cómo cobraremos Huergo.

Ortuella.—C. L.—Recibidas las 29,20 pesetas que quedan distribuidas, quedándonos con 15.

PUBLICACIONES

Nuestros correligionarios de Valencia han publicado y repartido gratis un sabroso folleto con el título de *Los socialistas ante la política burguesa*.

Es un trabajo que merece ser leído.